

## Violencia

● Nada puede justificar que un atacante quede ciego, excepto que el atacado actúe en defensa propia o, más aun, cuando esta defensa ex profeso no ha querido dejar ciego al atacante.

En tiempos del octubrismo pude presenciar cómo manifestantes encauchados atacaban a carabineros en la plaza Victoria de Valparaíso y observadores de derechos humanos con cascos blancos dejaban que los octubristas les lanzaran piedras y otros elementos contundentes a los carros policiales. Las barricadas con neumáticos incendiados proliferaban. Era una verdadera batalla campal. Más vale no imaginar lo que hubiese pasado si algún carro de Carabineros hubiese quedado en *panne* como se vio en Santiago, siendo estos vehículos atacados con bombas molotov.

Nada justifica la violencia, pero que la hubo, la hubo. Sin embargo, los octubristas de la primera línea fueron indultados y carabineros removidos de su institución. ¿Eso es justicia?

Marcos Concha Valencia

## Reconstrucción y oportunidad

● La reconstrucción posmegaincendio en Viña del Mar enfrenta un desafío clave ante el cambio de mando: asegurar continuidad sin inmovilismo y mejoras sin ruptura. El riesgo no es sólo administrativo, sino profundamente social: ralentizar procesos, per-

der aprendizajes y debilitar la confianza de comunidades que aún viven las consecuencias del desastre.

Por ello, el cambio de gobierno debiera ser una oportunidad para corregir brechas detectadas y transitar desde la lógica de la urgencia hacia una reconstrucción con sentido de largo plazo, entendida como una política social territorial sostenida más allá de los ciclos políticos y que no puede construirse sólo desde el Estado.

La experiencia demuestra que las comunidades organizadas son portadoras de memoria, conocimiento situado y legitimidad, capaces de exigir que lo avanzado sea el piso mínimo. A su vez, el gobierno central y regional entrantes deben articularse con un gobierno local preexistente, reconociendo su rol estratégico y su vínculo con el territorio. Desde un enfoque intersectorial basado en las personas, la reconstrucción debe responder a trayectorias de vida integrales -vivienda, cuidados, salud y trabajo-.

Reconstruir no es sólo levantar infraestructura, sino sostener procesos sociales y coproducir futuro con las comunidades.

Ingrid Robert Calisto  
Académica de Trabajo Social,  
UNAB sede Viña del Mar

## Contaminación del aire

● Inadvertida pasó la aprobación de la actualización de la norma para Material Particulado fino (MP 2,5) en el pa-